

Contribution au thème d'étude 1991-92
TOLERANCE ET FRATERNITE
Loge 46 à l'Orient de Genève

LE PERFECTIONNEMENT INDIVIDUEL DE L'INITIE
EST L'OBJECTIF PRINCIPAL DE LA FRANC-MACONNERIE

Rappelons que l'Alliance maçonnique part du principe que tous les hommes naissent avec les mêmes droits et les mêmes devoirs, quelles que soient les différences de talents et de position sociale. Par conséquent, elle se propose de faire rayonner dans le monde les sentiments de FRATERNITE et d'EGALITE qu'elle soumet à la méditation constante de ses adeptes par la pratique du symbolisme de l'architecture, par l'instruction mutuelle sur les intérêts supérieurs de l'humanité, par la pratique des bienfaits de l'amitié et par l'incitation aux devoirs sociaux que sont le bon exemple et l'exercice de la bienfaisance. Chaque initié est donc invité à travailler à son propre perfectionnement par l'observance de ces principes généraux. Ce qu'il gagnera de personnalité en loge, ne manquera pas de s'exprimer au-dehors. C'est de cette manière qu'opère la spéculation maçonnique. Du moins, l'imaginons-nous.

Les FF de l'Alpina ont-ils vraiment le souci de leur perfectionnement ?

En se demandant dans quelle mesure les FF de l'Alpina ont vraiment le souci de leur développement moral, intellectuel et spirituel, notre Grande Loge fait preuve d'inquiétude au sujet de la qualité de la maçonnerie de St-Jean qu'elle est chargée de faire prospérer en Suisse. Justifiée ou non, cette inquiétude honore, sans pouvoir être levée en raison même de l'autonomie d'action dont jouissent constitutionnellement les loges. Cette autonomie tient à distance de l'Alpina l'initié dont l'éducation se fera essentiellement au sein de sa loge et par de multiples procédés : par l'instruction, le travail en groupe, avec l'aide des FF ou à leur service, et, comme on le constate souvent, dans la solitude. De telle sorte que l'on dira, sans conteste, que les FF de l'Alpina ont bel et bien le souci de leur perfectionnement mais sans pouvoir préciser qu'ils travaillent avec intelligence, constance et efficacité. L'assiduité, en l'occurrence, ne pourra être envisagée autrement que comme un commencement de réponse, un bon écho à la confiance qui est faite aux loges et à tous les FF.

Quels résultats avons-nous obtenus jusqu'ici ?

La difficulté d'apprécier correctement la mesure dans laquelle les FF de l'Alpina ont le souci de leur perfectionnement réside dans l'absence de moyens permettant de juger qualitativement et comparativement de la situation. Car ce souci ne va certainement pas de pair avec l'augmentation du nombre des loges, pas plus qu'il ne suit l'évolution de l'effectif. Au sein de l'Alpina, les tenues, les séances, les travaux et les promotions ne sont comparables qu'en nombre. Il n'est pas faux de dire que les contributions au thème d'étude n'offrent pas davantage l'occasion de porter un jugement sérieux tant ils sont laissés au libre traitement des loges, sans préalable, sans exigences particulières, sans mise en condition, mais avec le sentiment fortement établi que l'important est d'y participer. Et que penser des rapports que peuvent bien rédiger les M.D.? La simple constatation que leurs auteurs rayonnent de la culture de leur propre loge ne les rend-il pas suspects d'angélisme ? Mis à part les quelques progrès que l'on peut induire des statistiques détenues par l'Alpina, il est hasardeux de se prononcer sur les résultats obtenus jusqu'ici au sein de notre Grande Loge.

Quelles perspectives s'offrent à nous aujourd'hui ?

Dès l'instant où l'on constate qu'il est impossible de dresser correctement un bilan, il devient plus avantageux de se donner des objectifs qui prendraient en compte les contingences d'un futur relativement proche. Et à ce propos, il serait souhaitable que notre Grande Loge veuille bien considérer le nouveau paradigme à partir duquel l'humanité en marche prend son essor. Elle verrait que les transformations de vie auxquelles nous assistons et auxquelles nous serons participants, nous en déplaisent, s'offrent à nous pour de nouvelles réflexions, de nouvelles prises de positions et de nouvelles actions. Ne prenons que trois exemples pour faire image :

- cette autonomie que se donne l'homme d'aujourd'hui dans le cadre d'appartenances qu'il accepte toujours, n'exige-t-elle pas de l'Alpina qu'elle responsabilise individuellement ses adeptes sous l'éclairage d'objectifs utiles aux intérêts du "Nouvel âge";
- la permanence et l'universalisation de l'information n'exigent-elles pas de l'Alpina qu'elle reçoive instantanément les renseignements qui circulent et qu'elle fasse connaître opportunément, à l'extérieur comme à l'intérieur, son avis et les actions qu'elle doit sensément faire entreprendre;

- la montée des intégrismes et des racismes de toutes natures, n'exigerait-elle pas que l'Alpina porte plus haut le flambeau de l'Egalité et de la Fraternité, ne serait-ce qu'à l'égard de la femme que l'on ne peut plus considérer comme "non-initiable".

Ces quelques exemples rendent évident que les sujets de réflexion et d'action ne manquent pas.

En conclusion,

disons que, pour juger de la manière dont les FF de l'Alpina cultivent le souci de leur perfectionnement individuel, il est nécessaire d'établir des critères d'appréciation qui rendent compte qualitativement autant que quantitativement de la situation. Ces critères donneront tout à la fois la juste mesure des progrès que les FF font sur eux-mêmes et ceux qu'ils font les uns par rapport aux autres. Il suffit pour cela que notre Grande Loge et ses Loges prennent des engagements concrets à leurs niveaux respectifs et le perfectionnement attendu s'accomplira de lui-même :

- Que L'Alpina établisse des stratégies à partir desquelles elle pourra diffuser son information à l'intérieur comme à l'extérieur et, à partir desquelles les Loges travailleront.
- Que les Loges poursuivent activement leur mission d'initier à la lumière des enjeux définis par l'Alpina afin de rendre à la vie profane des hommes avertis des besoins de leur temps et capables d'y répondre en toute fraternité et dans le respect de l'égalité.

C'est à ces conditions seulement que les FF de l'Alpina feront sur eux mêmes l'effort visible de partout, qui leur permettra d'être à la hauteur de l'homme du prochain millénaire. A défaut de quoi ils ne pourront jamais être bien dans leur peau ni les mieux insérés dans leur siècle.